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«Газпром нефть»

«Газпром нефть» построит 
первую в России пилотную 
установку каткрекинга для 
испытаний катализаторов 
на Омском НПЗ.

В рамках нацпроекта по раз-
витию катализаторного про-
изводства «Газпром нефти» 
в  Индии изготовлена уни-
кальная пилотная установка 
каталитического крекинга 
для Омского НПЗ. Она пред-
назначена для проведения 
испытаний опытных партий 
новых марок катализаторов, 
а также оценки эффективно-
сти уже выпускаемой на Ом-
ском НПЗ катализаторной 
продукции.

Пилотная установка явля-
ется уменьшенной копией 
промышленных комплек-
сов, предназначенных для 
производства бензина ка-
талитического крекинга: ее  
высота составляет 6,5  м, 
производительность — 2,5 кг 
в  час (по  сырью). Установка 
будет моделировать про-
цесс каткрекинга в условиях, 
максимально приближен-
ных к  промышленным. Это 
позволит специалистам ис-
пытывать новые марки ката-
лизаторов каткрекинга, под-
бирать оптимальные условия 
их эксплуатации и оценивать 
эффективность их примене-
ния, проводить сравнение 
характеристик омской про-
дукции с продукцией других 
 производителей.

В настоящее время на  Ом-
ском НПЗ ведется подго-
товка площадки для разме-
щения оборудования, идет 
монтаж фундамента и систем 
водоснабжения.

СПД получила лицензию  
на проведение поисково-оценочных 
работ на Южно-Ямском участке
«Салым Петролеум Девелоп-
мент» получила лицензию 
на  проведение поисково-оце-
ночных работ на Южно-Ямском 
участке в  Ханты-Мансийском 
автономном округе. Срок дей-
ствия лицензии — 5 лет с воз-
можностью продления этапа 
геологического изучения.

«Впервые со  дня основа-
ния СПД выходит за  преде-
лы работы на  Салымской 
группе месторождений. По-
лучение лицензии на геоло-
гическое изучение Южно-Ям-
ского участка  — важный шаг 
в  реализа ции стратегии СПД, 
направленной на  наращива-
ние добычи как за счет ввода 
в разработку новых залежей на 
Салымском нефтепромысле, 
так и  за  счет приобретения 
новых месторождений. Это 
первый результат совместных 
усилий команды геологов СПД 
и  специалистов по  лицензи-
рованию «Газпром нефти» 
и «Шелл», — отметил Алексей 
Говзич, генеральный директор 
СПД.

Согласно лицензионным обя-
зательствам, СПД проведет 
работы по  геологическому 
изучению недр. В рамках вы-
полнения геологоразведки 
компания планирует постро-
ить скважину с  целью под-
тверждения нефтеносности 
целевого объекта изучения — 
пласта БС8.

Южно-Ямской лицензионный 
участок расположен в  Нефте-
юганском районе. С  запада 
он граничит с  Ваделыпским 
и  Верхнесалымским место-
рождениями СПД. Площадь 
участка равна 143 км2.

Прогнозные извлекаемые ре-
сурсы на основе количествен-
ной оценки углеводородно-
го сырья (по  состоянию на 
01.01.2009  г.)  — 7  млн тонн по 
категории Д 1 и 0,6 млн тонн по 
категории Д 2 . 

СПД также актуализировала 
условия лицензионного согла-
шения по Западно-Салымско-
му месторождению. Согласно 

дополнению к документу СПД 
продлила срок лицензии до 
31 декабря 2130 года.

В рамках проведенной акту-
ализации СПД прирастила 
площадь Западно-Салымско-
го участка за счет Восточно-
Шапшинского лицензионного 
участка нераспределенного 
фонда недр. Его территория 
увеличена с 755,5 км2 до 
828,67 км2 с приростом извле-
каемых запасов нефти катего-
рии С2 на 1,2 млн тонн.

НОВОСТИ КОМПАНИИ И АКЦИОНЕРОВ
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«Шелл»

Посол России в Великобри-
тании выразил благодар-
ность руководителю «Шелл» 
в России.

12 мая 2016 года посол Рос-
сии в Великобритании Алек-
сандр Яковенко выразил 
личную благодарность Пред-
седателю концерна «Шелл» 
в России Оливье Лазару.

Он отметил вклад компа-
нии «Шелл» в  развитие 
сотрудничества и  двусто-
ронних отношений между 
Российской Федерацией 
и Великобританией.

«Шелл» неоднократно ста-
новился партнером меро-
приятий, направленных 
на  укрепление культурных 
связей и отношений между 
Россией и  Великобрита-
нией, в  том числе в  рам-
ках перекрестного года 
культуры Великобритании 
и  России в  2014  г. В  этом 
году «Шелл» оказал под-
держку ряду мероприятий 
перекрестного года языка 
и литературы России и Ве-
ликобритании.

Оливье Лазар возглавил 
«Шелл» в  России в  2013  г. 
Он пришел в  «Шелл» 
в  1985  году на должность  
инженера-нефтяника и  ра-
ботал на морских и  су-
хопутных месторождениях 
в  Великобритании, Габоне, 
Брунее и Омане. С 2006 года 
до назначения в  Россию 
Оливье Лазар занимал 
должность вице-президента 
по  развитию новых проек-
тов в сегменте «Геологораз-
ведка и добыча» в Северной 
и Южной Америке.

День безопасности СПД
28  апреля и  6  июня в  офисах 
компании и на месторождении 
прошел День безопасности. 
В этом году он стал частью дол-
госрочной программы по изме-
нению культуры безопасности 
«СПД без травм и  происше-
ствий», реализуемой совмест-
но с  международной консал-
тинговой компанией.

Все встречи, приуроченные 
ко  Дню безопасности, состоя-
лись в  формате поведенческих 
сессий, целью которых явля-
ется включение механизмов 
личной ответственности и  со-
причастности судьбам и будням 
коллег и  близких. СПД важно 
сформировать такие взаимо-
отношения внутри команд, ко-
торые помогут избегать рисков 
равнодушного отношения к не-
безопасному выполнению работ 
сотрудниками любого уровня.

Совместный просмотр и  об-
суждение фильма о  траги-
ческом происшествии, произо- 
шедшем на одном из  нефте-
перерабатывающих заводов, 
показали высокую эмоцио-
нальную включенность участ-
ников встреч и  их  готовность 
повышать уровень осознания 
безопасности. Главный пер-
сонаж фильма Чарли стал 
метафорой высокой цены, 
которую платит человек, его 
ближайшее окружение, се-
мья, коллеги, компания за 
безответственное отношение 
к  средствам индивидуальной 

защиты и  игнорирование ин-
струкций и норм безопасности 
на производстве.

Поведенческие сессии про-
граммы «СПД без травм 
и происшествий» способству-
ют обмену опытом безопас-
ного поведения на производ-
стве, в  офисе, в  быту, оценке 
возможных рисков, выработке 
адекватных коммуникаций 
в  небезопасных ситуациях. 
Все это задает новый век-
тор в  культуре безопасного 
производства и  достижении 
«Цели — Ноль».

Итоги конкурса  
«Лучший куратор» за 2015 год

По итогам 2015 года СПД опре-
делила победителей ежегод-
ного конкурса «Лучший кура-
тор». Ими заслуженно стали:

в московском офисе  — инже-
нер-аналитик по добыче нефти 
Игорь Ермолович (куратор 
Анастасии Мусориной, инже-
нера-аналитика по добыче 
нефти);

в тюменском офисе  — веду-
щий инженер по  контролю 
качества Алексей Сергеев 
(куратор Николая Серегина, 
инженера проекта);

на Салымской группе ме-
сторождений  — ведущий 
специалист по контрольно-
измерительным приборам и ав-
томатике Николай Виниченко 

(куратор Евгения Моисеева, 
ведущего специалиста по  кон-
трольно-измерительным при-
борам и автоматике).

СПД традиционно уделяет осо-
бое внимание адаптации новых 
сотрудников в  компании. Соз-
давая условия для комфортной 
адаптации, «Салым Петролеум» 
всегда отмечает вклад кура-
торов, помогающих новичкам 
влиться в команду. Ведь имен-
но благодаря их деятельной за-
боте во  время испытательного 
срока закладываются основы 
эффективных корпоративных 
отношений. И  для сложивше-
гося коллектива, и  для нового 
сотрудника одинаково важны 
психологический комфорт, по-
нимание и  принятие корпора-
тивных ценностей и  правил, 
сохранение и оптимизация биз-
нес-процессов.

На фото: Игорь Ермолович и Анастасия Мусорина

НОВОСТИ КОМПАНИИ И АКЦИОНЕРОВ



19–21  апреля 2016  года в  Мо-
скве состоялся третий На-
циональный нефтегазовый 
форум (ННФ), собравший око-
ло 1500  участников  — пред-
ставителей Правительства 
Российской Федерации, ми-
нистерств и ведомств, россий-
ских и  зарубежных компаний 
ТЭК, отраслевых ассоциаций 
и научных сообществ. Это пер-
вое в  современной истории 
России мероприятие феде-
рального масштаба, орга-
низованное Министерством 
энергетики РФ совместно с ве-
дущими предпринимательски-
ми и  отраслевыми объедине-
ниями  — Российским союзом 
промышленников и  предпри-

нимателей, Торгово-промыш-
лен ной палатой России, 
Союзом нефтегазопромышлен-
ников России и Российским га-
зовым обществом.

Первый день работы ННФ 
открылся пленарной сесси-
ей «Прорывные технологии 
и  нефтегазовое машиностро-
ение: инновационный и  экс-
портный потенциал, импор-
тозамещение и  локализация 
производств». Заместитель 
министра энергетики РФ Ки-
рилл Молодцов отметил, что 
ключевой задачей на  сегод-
няшний день является уни-
фикация технических тре-
бований к  отечественной 

продукции и  консолидация 
спроса со  стороны отрас-
ли. «Эта задача отражена 
и  в  проекте энергостратегии 
до  2035  года»,  — подчеркнул 
он. Еще одним приоритетом 
является локализация про-
мышленного производства. 
«Но к решению этого вопроса 
в  каждом конкретном случае 
необходимо подходить с  точ-
ки зрения экономической це-
лесообразности»,  — пояснил 
Кирилл Молодцов. При этом 
перспективными платформа-
ми для производственной ко-
операции в сфере технологий 
для нефтегазового комплекса 
замминистра назвал Евра-
зийский экономический союз 

и  международное объедине-
ние быстроразвивающихся 
стран Бразилии, России, Ин-
дии, Китая, Южной Африки 
(БРИКС).

Заместитель министра энер-
гетики РФ Кирилл Молодцов 
также провел пленарную сес-
сию по  вопросам экономиче-
ских моделей и  фискальной 
системы нефтегазовой отрас-
ли. Основной темой дискус-
сии стал переход от  рентной 
системы налогов на  основе 
налога на  добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) к налого-
обложению финансового ре-
зультата (НФР). «Сегодня мы 
совместно с Минфином России 
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Национальный 
нефтегазовый 
форум 
в лицах
СПД приняла участие в крупнейшем российском отраслевом мероприятии — Националь-
ном нефтегазовом форуме. Уникальный опыт реализации проекта АСП как никогда востре-
бован индустрией и государством. Практический этап применения метода увеличения не-
фтеотдачи может быть масштабирован в Западной Сибири. Готовы ли Минфин и Минэнерго 
к пересмотру фискальной системы для инновационных проектов компаний-пионеров?



и  компаниями продолжаем 
прорабатывать проект закона 
о переходе на НФР-НДД. Цель 
Минэнерго России  — в  этом 
году сформировать алгоритм 
нового налогообложения НФР 
или НДД (налог на  добавлен-
ный доход) в  отношении от-
дельных месторождений или 
всей отрасли в  целом, с  тем 
чтобы он вступил в  действие 
в 2017 году», — рассказал Ки-
рилл Молодцов.

Значительный интерес вы-
звало выступление гене-

рального директора СПД 
Алексея Говзича «Во-
просы экономического 
стимулирования полно-
масштабного внедрения ин-
новационных технологий 
повышения нефтеотдачи». 
В своем выступлении он про-
анализировал перспективы 
роста объемов добычи нефти 
с  применением инновацион-
ной технологии АСП на ис-
тощенных месторождениях, 
а  также экономическую це-
лесообразность тиражирова-
ния этого метода увеличения 
нефтеотдачи (МУН) на  ме-
сторождениях Западной Си-
бири со схожими геологи-
ческими характеристиками. 
Важным моментом доклада 
генерального директора СПД 
стало рассмотрение меха-
низмов возможного налого-
вого стимулирования добы-
чи сложных запасов, в  том 
числе конструкция  льготы, 
которая позволяет миними-
зировать риски государства. 
Алексей Говзич совместно 
с  представителями акцио-
неров компании — Евгением 
Горловым, налоговым ме-
неджером по  России кон-
церна «Шелл», и  Сергеем 
Вакуленко, начальником де-
партамента стратегического 
планирования ПАО «Газпром 
нефть»,  — наглядно проде-
монстрировал представите-
лям Министерства энерге-
тики РФ и  Министерства 
финансов РФ необходимость 
и  возможность продвижения 
налоговых преференций для 

инновационных технологий 
повышения нефтеотдачи.

Также в  первый день ННФ 
состоялись панельная сессия 
по  вопросам анализа и  про-
гнозирования нефтегазовых 
рынков, круглый стол по  ка-
дровому потенциалу отрасли 
и  семинар по  инновацион-
ным методам работы финан-
сово-экономических служб 
компаний.

Второй день форума открыл-
ся пленарной сессией «Рос-
сия и центры энергетическо-
го влияния: диверсификация 
в  условиях жесткой конку-
ренции», модератором кото-
рой выступил министр энер-
гетики РФ Александр Новак. 
Основной темой дискуссии 

стала ситуация на  глобаль-
ном нефтяном рынке.

«Мы стали свидетелями того, 
как в течение 2015 года цены 
на  нефть снизились в  2  раза, 
уменьшилось число буровых 
в  США, инвестиции 30  круп-
нейших мировых компаний 
упали на  10–40% в  2015  году 
и, как ожидается, могут со-
кратиться еще на  10–30% 
в  2016  году. Тем не  менее 

нефтегазовый сектор оказал-
ся устойчивым к  действию 
этих факторов, ни один из из-
вестных прогнозов по  раз-
витию кризисной ситуации 
в  отрасли не  оправдался»,  — 
заметил Александр Новак, от-
крывая сессию.

По окончании пленарной сес-
сии состоялась конференция 
«Разработка трудноизвлекае-
мых и  нетрадиционных угле-
водородов в условиях ценовой 
турбулентности». Как отме-
тил заместитель руководите-
ля Федерального агентства  
по  недропользованию Орест 
Каспаров, «добыча ТрИЗ 
(трудно извлекаемых запасов) 
в  России идет полным ходом. 
Но к  разработке сланцев мы 
пока не  приступили  — цены 
на нефть не способствуют раз-

В ФОКУСЕ

В рамках форума Алексей Говзич дал интервью радиостанции 
«Коммерсантъ ФМ».



работке этих запасов». По его 
мнению, основная задача 
Минэнерго  — стимулировать 
компании, чтобы они стали 
разрабатывать ТрИЗ, которые 
уже на  балансе. Генеральный 
директор Государственной ко-
миссии по  запасам полезных 
ископаемых Игорь Шпуров 
предложил  льготы сделать 
целевыми и  расширить спи-
сок льготируемых параметров.

Заместитель директора депар-
тамента добычи и транспорти-
ровки нефти и газа Минэнерго 
РФ Андрей Терешок рассказал 
об  инициативах министерства 
по внесению поправок в нало-

говый кодекс, которые вступи-
ли в силу в 2013 году. «Сейчас 
глобальная инициатива Ми-
нэнерго  — налог на  финан-
совый результат. Он прежде 
всего направлен на  стимули-
рование разработки место-
рождений в  Западной Сиби-
ри. Эксперимент по введению 
НФР позволит посмотреть, как 
этот налог влияет на  эффек-
тивность развития техноло-
гий», — отметил чиновник.

Для освещения опыта СПД 
на  этом направлении на  кон-
ференции выступил руково-
дитель управления геологии 
и  разработки месторождений 

СПД Яков Волокитин. В  сво-
ем выступлении он рассказал 
об  исследованиях технологии 
АСП и реализуемом с 2012 года 
на Салымской группе место-
рождений пилотном проекте 
АСП. Закачка в пласт трехком-
понентной смеси из анионного 
поверхностно-активного ве-
щества, соды и  полимера по-
зволяет технически добывать 
из недр дополнительно до 30% 
нефти, оставшейся после 
традиционного заводнения. 
К  концу 2016  года ожидается 
получение первых результатов 
пилотного проекта. Как отме-
тил Яков Волокитин, «в  пер-
спективе применение техно-

логии АСП на месторождениях 
Западной Сибири со сходными 
геологическими характеристи-
ками может оказаться дешев-
ле освоения новых террито-
рий, позволит задействовать 
существующую инфраструк-
туру, сохранит рабочие места 
в  регионе. Опыт СПД по  реа-
лизации данного проекта уни-
кален на  территории России, 
но в таких странах, как Канада, 
Китай, Оман, данный метод 
увеличения нефтеотдачи по-
казывает стабильную эффек-
тивность». Выступление Якова 
Волокитина дало импульс к об-
суждению на  ННФ технологи-
ческих аспектов, перспектив 

В ФОКУСЕ

Алексей Говзич, 
генеральный директор СПД

Кирилл Молодцов, 
заместитель министра энергетики РФ



и  промежуточных результатов 
проекта АСП.

Форум завершился работой 
Российско-китайского самми-
та «Сотрудничество в  сфере 
инвестиций и  технологий для 
нефтегазовой отрасли». 

Участвуя в  таком масштабном 
мероприятии, СПД вносит свой 
вклад в формирование всесто-
ронней и  достоверной оценки 
внешних и  внутренних вызо-
вов российской нефтегазовой 
отрасли. Посредством откры-
той дискуссии «Салым Петро-
леум», как и  другие участники 
форума, способствует повыше-

нию качества прогнозирования 
и  моделирования сценарных 
условий развития отраслей 
ТЭК на средне- и долгосрочную 
перспективу.

Записи презентаций генерально-
го директора СПД Алексея Гов-
зича и  руководителя управления 
геологии и разработки месторож-
дений Якова Волокитина доступ-
ны на  официальном канале СПД 
видеосервиса YouTube.

В ФОКУСЕ

Сергей Вакуленко,  
начальник департамента стратегического планирования ПАО «Газпром нефть»

Яков Волокитин,  
начальник управления геологии и разработки месторождений СПД



18–19  мая в  Ханты-Мансийске 
состоялась  XVI Конференция 
молодых специалистов, рабо-
тающих в  организациях, осу-
ществляющих деятельность, 
связанную с  использованием 
участков недр. В этом году все-
российский окружной конкурс 
был приурочен к  50-летию 
учреждения Дня геолога, до-
быче 11-миллиардной тонны 
югорской нефти и 55-летию от-
крытия Мегионского месторож-
дения. Участниками конферен-
ции стали 300  человек, из  них 
196  — это молодые специали-
сты, готовые предложить свои 
идеи по  усовершенствованию 
сегодняшних производствен-
ных процессов и  технологий. 
Несмотря на  то, что конферен-

ция имеет статус окружной, 
ее география намного шире, 
ведь постоянными активными 
участниками этого мероприя-
тия в  течение последних трех 
лет являются представители 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа, а  также специалисты 
из  Москвы, Санкт-Петербурга, 
Перми и Уфы.

Участие молодых специалистов 
СПД  — уже традиция. В  этом 
году компанию на молодежном 
форуме нефтегазовых пред-
приятий представляли семь 
сотрудников. Они познакомили 
коллег из других компаний ТЭК 
с новыми технологиями и инте-
ресными техническими реше-
ниями, применяемыми в  ком-

пании в области нефтедобычи, 
геологии, промышленной без-
опасности и  информационных 
технологий. Высокую оценку 
жюри получил доклад инжене-
ра-аналитика по  добыче неф-
ти СПД Анастасии Мусориной 
о  применении высокооборот-
ных погружных насосных уста-
новок в целях оптимизации до-
бычи нефти. По итогам форума 
ее выступление признали луч-
шим в секции. Награду и приз 
за  первое место победитель-
нице вручил заместитель гу-
бернатора Ханты-Мансийского 
автономного округа  — Югры 
Алексей Путин.

По мнению Анастасии, график 
мероприятия был достаточно на-

пряженный, хотелось послушать 
многих выступающих. Участие 
в  конференции  — это прекрас-
ная возможность для развития 
инновационного и  творческого 
потенциала молодых специ-
алистов, позволяющая обсудить 
актуальные проблемы нефтега-
зовой отрасли, предложить но-
вые и  интересные технические 
методы решения проблем, обо-
снованные не  только техноло-
гической, но  и  экономической 
целесообразностью в целях оп-
тимизации добычи нефти, ми-
нимизации материально-трудо-
вых ресурсов и т. д.

Большое внимание не  только 
участников секции, но  и  более 
широкой аудитории привлек 

Перспективы 
ТЭК в руках 
молодых
Сотрудники компании «Салым Петролеум» приняли участие в XVI Конференции молодых 
специалистов в  Ханты-Мансийске. Самая высокая конкуренция по  традиции разверну-
лась в тех секциях, где было наибольшее количество участников. Наши коллеги выступали 
в  6 секциях из 15 и победили в одной. Как они оценивают мероприятие и свое участие?

«Целью моего участия в конференции было желание поделиться опытом СПД 
в области применения высокооборотных погружных насосных установок в це-
лях оптимизации добычи нефти и сокращения полного и удельного электро-
потребления на единицу добываемой продукции, что на данный момент яв-
ляется актуальной задачей для компаний нефтегазовой сферы. Признание 
на  конференции, в  первую очередь, отражает высокий уровень профессио-
нальной грамотности моих коллег — сотрудников и руководства управления 
добычи и оптимизации работ скважин и наземной инфраструктуры (WRFM), 
которые ежедневно вносят огромный вклад в мое развитие как специалиста 
и побуждают меня совершенствоваться в профессиональной сфере, чтобы со-
ответствовать их уровню. Поэтому я считаю данное достижение не только сво-
им личным, но и победой всего WRFM!
Мне хотелось  бы выразить благодарность за  приглашение принять участие 
в конференции, а также отметить высокий уровень организации и профессио-
нализм в ходе ее проведения, которые позволили собрать широкий и предста-
вительный круг специалистов и экспертов всех областей нефтегазодобычи».

Анастасия 
Мусорина,
инженер-аналитик 
по добыче нефти: 



проект по  внедрению системы 
электронных нарядов-допу-
сков на  Салымской группе ме-
сторождений, реализованный 
СПД в  2014–2016  годах. Его 
представляли аналитик раз-
вития и  сопровождения биз-
нес-приложений Юлия Егорова 
и  главный специалист по  си-
стеме управления ОЗОТОБОС 
Алексей Козленко. По  оконча-
нии своего выступления Юлия 
Егорова и  ее коллега Алексей 
Козленко ответили на  вопро-
сы окружных журналистов, 
которых впечатлили результа-
ты запуска системы. Молодые 
специалисты СПД отмечают, 
что компания снизила затра-
ты на  7  тысяч человеко-часов 
за  счет внедрения инновации. 
Это, в  свою очередь, позволи-
ло больше сфокусироваться 
на других важных аспектах ра-
боты. «Наша компания одной 
из  первых в  России внедрила 
систему такого класса. Это до-
статочно сложный аппаратно-

программный комплекс, кото-
рый позволяет получить доступ 
к  системе с  любой точки ме-
сторождения, оформить допуск 
на работы, оценить риск и при 
необходимости создать блоки-
ровку оборудования»,  — отме-
тила Юлия Егорова.

Впечатлениями от участия в ме-
роприятии делится геолог Алек-
сандр Морозов: «Я получил бес-
ценный опыт, выступив перед 
публикой жюри и молодых спе-
циалистов из  ведущих нефте-
газодобывающих предприятий 
России, отвечал на  вопросы 
и задавал их, принял ряд очень 
важных корректировок, которые 
обязательно учту в дальнейшей 
работе. В  процессе конферен-
ции получаешь новые знания, 
которыми делятся коллеги 
по  цеху, приобретаешь новые 
знакомства». В  своем докладе 
на  конференции он рассказал 
о  перспективах нефтегазонос-
ности нижнеюрских отложений 

Верхнесалымского месторож-
дения, исследования которых 
внесут вклад в  наращивание 
ресурсного потенциала СПД. 
«Я  четко уяснил для себя одну 
простую вещь: необходимо про-
должать исследовать свойства 
малоизученных глубокозалега-
ющих природных резервуаров. 
Ведь в  будущем это позволит 
открыть новые залежи углево-
дородов и  осуществить каче-
ственный прирост запасов неф-
ти», — говорит Александр.

Ростислав Даньков, техни-
ческий аналитик качества 
корпоративных данных СПД, 
представил на  молодежном 
форуме доклад «Управление 
качеством данных». Его кол-
леги  — сменный инженер 
установки подготовки нефти 
Алексей Хомяков и  машинист 
насосной станции по  закачке 
рабочего агента Родик Пир-
веледов  — поделились пере-
довым опытом компании в об-

ласти утилизации попутного 
нефтяного газа и эксплуатаци-
онной целостности объектов.

СПД важны мнения участников 
конференции молодых специ-
алистов. Будучи многолетним 
спонсором, компания не только 
оказывает финансовую под-
держку проекта, но и заинтере-
сована в  эффективной работе 
этой площадки для роста пер-
спективных кадров. Значение 
конференции молодых специа-
листов для региона безусловно 
велико. Как сказал в своем об-
ращении к  участникам конфе-
ренции молодых специалистов 
заместитель губернатора Югры 
Алексей Путин: «От вас во мно-
гом зависит наша стабильность 
на  десятилетия. Перед вами 
стоят важные задачи в области 
промышленного освоения труд-
ноизвлекаемых запасов неф-
ти для поддержания стабиль-
ной экономической ситуации 
в округе».

Александр Морозов,
геолог: 

«Очень понравилась организация мероприятия, я  благодарен нашей 
компании и  правительству ХМАО-Югры за  предоставленную возмож-
ность быть участником, ведь именно за счет подобных встреч и проис-
ходит становление грамотного ученого специалиста.
Будущим участникам хочу посоветовать найти новую перспективную 
в мире нефтяников тему и смело выступить перед коллегами, представить 
интересы не только свои, но и компании. Уверен, каждый получит массу 
положительных эмоций и гору практических и теоретических знаний».

СОБЫТИЯ
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Стремясь стать 
примером в области 
эффективности, СПД 
постоянно реализует 
проекты, направленные 
на непрерывное 
улучшение процессов. 
При этом такие проекты 
инициируются как 
руководством компании, 
так и обычными 
сотрудниками, которые 
предлагают свои 
инициативы через 
систему «Аристо».

ПРИОРИТЕТЫ

Главное — 
не останавливаться 
на достигнутом



Согласно экспертам в  области 
постоянных улучшений, доля 
эффективности в  процессах 
среднестатистической компа-
нии составляет всего 10%, у ли-
деров рынка  — 30–40%. Таким 
образом, у  любого процесса, 
порой даже у  самого, на  пер-
вый взгляд, эффективного, су-
ществует большой потенциал 
по оптимизации.

Эффективность — один из клю-
чевых приоритетов стратегии 
СПД. Именно поэтому компа-
ния уделяет серьезное вни-
мание внедрению и  развитию 
системы постоянных улучше-
ний «Аристо» (см.  также «Но-
вые горизонты» №  38  и  42).  
Эта система направлена на по-
иск идей и  реализацию про-
ектов по операционным улуч-
шениям c  целью повышения 
эффективности бизнеса и  про-
изводственной культуры СПД. 
Основной фокус «Аристо» дела-
ется на  небольших нововведе-
ниях, не требующих существен-
ных затрат, причем идеи могут 
касаться не  только оптимиза-
ции добычи и сокращения рас-

ходов, но  и  повышения уровня 
безопасности и производитель-
ности, а также улучшения усло-
вий труда.

ПРИОРИТЕТЫ

СПД запустила систему постоянных улучшений 
 «Аристо» в 2015 году. За прошлый год в ней приняли 
участие около 40% сотрудников команды СПД. В  их 
число вошли и авторы идей, и специалисты, отвеча-
ющие за внедрение программы по основным направ-
лениям деятельности компании (навигаторы), и члены 
проектных команд, которые рассматривали и внедря-
ли то или иное предложение. За 2015 год сотрудники 
СПД подали 624 инициативы с общим потенциальным 
экономическим эффектом свыше 200 млн рублей и эф-
фектом в части повышения производительности труда 
более 4800 человеко-часов.

Итоги первого года

Начальник линейной эксплуатационной 
службы месторождения Андрей Скачков 
и генеральный директор СПД Алексей Говзич



Основной фокус «Аристо» — небольшие улучшения, 
не требующие существенных затрат
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На одном из  последних засе-
даний управляющего комитета 
системы «Аристо» руковод-
ство СПД выбрало наиболее 
ценные идеи прошлого года. 
Их авторы получили в  по-
дарок от  компании именные 
статуэтки «Оскар» и  совре-
менные фитнес-браслеты. 

Лучшей идеей в  номинации 
«Увеличение выручки» при-
знано предложение началь-
ника установки Владимира 
Алькина по монтажу задвижек 
на  компрессорных установках. 
Команда под руководством 
ведущего инженера по  тепло-
технике и  генерации электро-
энергии Алмаза Тухватшина 

реализовала это предложение 
с  экономическим эффектом 
в 31 млн рублей во время пла-
новой остановки производ-
ства, проведенной в  октябре 
прошлого года.

Идея руководителя управле-
ния бурения Роба Тинкхофа 

стала победителем в  номина-
ции «Сокращение затрат». Роб 
предложил уменьшить объемы 
отсыпки песка при бурении бо-
ковых стволов скважин за счет 
установки адаптерного флан-
ца. Его инициатива позволила 
компании сэкономить около 
6  млн рублей в  прошлом году 
и около 13 млн в этом.

Ведущий инженер по  эксплу-
атации и  ремонту промыш-
ленных зданий и  сооружений 
Евгений Краснов предложил 
разграничить зоны движения 
пешеходов и  автотранспор-
та на  территории установки 
подготовки нефти. Его пред-
ложение устроить тротуарную 

дорожку и  установить ограж-
дение между потоками людей 
и  транспорта руководители 
СПД назвали самым ценным 
в  номинации «Повышение 
уровня безопасности». Кро-
ме того, топ-менеджеры ком-
пании за  активное участие 
в  «Аристо» особо отметили 
Андрея Скачкова, начальника 

линейной эксплуатационной 
службы месторождения. За год 
он подал 9  идей, из  которых 
семь уже реализованы.

Еще один активный участник 
«Аристо»  — ведущий инже-
нер по  разборам установок 
электроцентробежных насосов 

(УЭЦН) Радий Галимуллин  — 
подал в  систему постоянных 
улучшений уже 16 идей. «О си-
стеме я узнал сразу, как только 
она появилась. Информация 
о ней была во всех источниках: 
плакаты, почтовые сообщения, 
информация на сайте СПД, — 
рассказывает инженер.  — 
С коллегами по работе мы часто 

ПРИОРИТЕТЫ

Лучшие из лучших

ДОБЫЧА. Сокращение потерь по закачке воды за счет уменьшения количества остановок насоса при 
использовании фильтров нового типа; переход на постоянный режим работы низкодебитного фонда в результате 
использования нового оборудования; изменение работы с высокообводненными низкодебитными скважинами.

СОКРАЩЕНИЕ ЗАТРАТ. Уменьшение высоты кабельных эстакад; снижение негерметичности скважин 
за счет использования незамерзающих клапанов; переход на более дешевые лотки для ингибиторопроводов; 
сокращение времени выполнения простых замен электроцентробежных насосов.

ПОВЫШЕНИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ. Автоматизация процесса сбора информации для подготовки 
90‑дневного плана по закачке; сокращение времени выполнения литологической интерпретации; уменьшение 
времени обработки формы для выдачи премии за особые заслуги (SRA); устранение потерь в процессах 
нефтепромысла; оптимизация процесса согласования забойного давления.

БЕЗОПАСНОСТЬ. Применение «золотого стандарта» для средств индивидуальной защиты с помощью наклеек 
на зеркалах; информирование об использовании средств связи во время управления транспортным средством; 
использование приборов измерения параметров окружающей среды на удаленных участках; покрытие кровли 
теплоизоляционной мастикой.

УЛУЧШЕНИЕ УСЛОВИЙ ТРУДА. Наведение порядка в мастерской; улучшение процесса бронирования 
переговорных; изменение формата показа информации на офисных телевизорах; совершенствование поиска 
информации о сотрудниках.

5 направлений для улучшений.
Примеры инициатив



Технолог по  добыче неф-
ти Анна Романова работает 
в СПД уже более 10 лет. Когда 
в  2013  году компания начала 
устанавливать на  скважины 
регулируемые дроссели, ко-
торые дистанционно регули-
руют закачку жидкости без 
остановки скважины, Анна 
и  ее сменщик вели наблюде-
ния за  работой нового обо-
рудования. «Идея возникла 
в  2015  году,  — рассказывает 
Анна.  — С  каждым месяцем 
наш фонд скважин увеличи-
вался. К сожалению, со време-
нем все больше становилось 
проблем, связанных с отказом 
дросселей. Это приводило 
к большим потерям по закачке 
воды, что означало недобо-
ры по  нефти из-за снижения 
пластового давления. При по-
ломках этого оборудования 
требовалось несколько дней 
ремонта, во  время которого 
скважина простаивала, а  это 
еще большие потери по закач-
ке и дополнительные трудоза-
траты».

Вместе со  сменщиком Анна 
вела статистику отказов и  их 
причин, собирала фотографии 
и  пробы из  демонтированно-
го оборудования, беседовала 

с  коллегами, непосредствен-
но вовлеченными в  процесс 
установки и  ремонта дрос-
селей. «Собрав воедино все 
данные и проведя детальный 
анализ, я  пришла к  выво-
ду, что оборудование, изна-
чально предназначенное для 
того, чтобы упростить про-
цесс регулирования и  кон-
троля закачки, уменьшить 
потери от остановок скважин, 
на  данный момент не  выпол-
няет свои прямые функции, 
а  только добавляет проблем 

при ремонте и  эксплуатации. 
В  результате это приносит 
компании потери нефти и до-
полнительные затраты на ре-
монты», — поясняет технолог 
по добыче.

Анна подала идею в «Аристо» 
по  устранению существую-

щих проблем путем измене-
ния схемы обвязки скважин 
и  доработки конструкции 
перфорированной вставки, 
используемой в  дросселях. 
Более того, она предложи-
ла решить вопросы, связан-
ные с  настройкой удаленно-
го управления. «Основная 

идея применения дроссе-
лей  — ускорение и  упроще-
ние процесса регулирования 
закачки, снижение трудоза-
трат,  — указала Анна в  заяв-
ке. — Но на данном этапе при 
эксплуатации этого оборудо-
вания возникает больше про-
блем, чем решений. В  связи 

обсуждаем проблемы, связан-
ные с  производством в  нашем 
отделе и  за  его пределами. 
В ходе таких бесед и рождают-
ся идеи, как наши общие, так 
и  индивидуальные. Для меня 
наиболее важными являются 
предложения, относящиеся 
к работе УЭЦН, так как это моя 
основная обязанность. В  этом 
направлении есть много по-
требностей и  много возможно-
стей для улучшения. Надеюсь, 
данная система поможет их ре-
ализовать».

Идея на 60 
миллионов

Анна Романова,
технолог по добыче нефти:

«Собрав воедино все данные, я пришла 
к выводу, что оборудование, изначально 
предназначенное упростить процесс регу-
лирования и контроля закачки, уменьшить 
потери от остановок скважин, на данный 
момент не выполняет свои прямые функ-
ции, а только добавляет проблем при ре-
монте и эксплуатации».



с  этим предлагаю временно 
остановить дальнейшую за-
купку и  установку дросселей 
на новых скважинах до устра-
нения проблем на существую-
щем фонде».

Несмотря на  то  что многие 
коллеги были настроены 
скептически по  отношению 

к  этому предложению, Анна 
подготовила серьезное обо-
снование своей идеи, и в ито-
ге она была внедрена в  СПД 
в  начале 2016  года. «С  одной 
стороны, было очень жаль от-
казываться от  дросселей, ко-
торые потенциально могли  бы 
нам очень помочь. Но с другой 
стороны, речь идет о  дорого-
стоящем оборудовании, кото-
рое не оправдывает затрачен-
ного бюджета, времени и труда 
людей, а  также не  выполняет 
свои функции. Даже если ре-
шение будет носить времен-
ный характер, снижение затрат 
на оборудование составит при-
мерно 60 млн рублей в год», — 
говорит Анна Романова.

Идея Анны  — одно из  десят-
ков предложений, поданных 
сотрудниками СПД в  «Ари-
сто». Только за  первые 4  ме-
сяца 2016  года в  систему 
постоянных улучшений посту-
пило 205 инициатив. «Система 
«Аристо» пользуется все боль-
шей популярностью в  компа-
нии. Количество участников 
и  предложений от  них растет 
с каждым месяцем. Более того, 
сами идеи становятся более 
проработанными, повышает-
ся их качество в  плане эконо-

мического эффекта. Так, если 
в  прошлом году одна инициа-
тива в среднем позволяла ком-
пании сэкономить 300 тыс. ру-
блей, то в начале 2016 года этот 
показатель вырос до  400  ты-
сяч», — отмечает Олег Тятюш-
кин,  менеджер по постоянным 
улучшениям СПД и куратор си-
стемы «Аристо».

Одна из масштабных идей на-
чала 2016 года никак не связа-
на с добычей нефти и сокраще-
нием затрат. Это предложение 
касается заботы компании 
о своих сотрудниках как неотъ-
емлемой части корпоративной 
культуры СПД. Автор инициа-
тивы — руководитель админи-
стративного отдела Анжелика 
Головлева. Она предложила 
оформить сотрудникам карты 
сети торговых центров Metro 
Cash&Carry, позволяющие 
делать покупки в этих магази-

нах. «Когда я  подавала идею, 
то  даже не  думала, что она 
вызовет такую ответную ре-
акцию у  коллег.  Мы получили 
более 550  заявок от  сотруд-
ников на  эти карты. Я  очень 
рада, что мое предложение на-
столько востребовано», — рас-
сказывает Анжелика. Данная 
инициатива стала социально 

значимым проектом для со-
трудников компании, при этом 
не  потребовав никаких затрат 
на реализацию.

За распространение програм-
мы «Аристо» в подразделениях 
компании отвечают 26  нави-
гаторов. Это сотрудники СПД, 
которые прошли обучение ме-
тодикам постоянных улучше-
ний и  одной из основных за-
дач которых является помощь 
коллегам в  поиске и  оформ-
лении идей. Ведущий специ-

алист по  планированию Свет-
лана Альховик работает в этой 
роли уже второй год. «Заявки, 
поступившие на  данный мо-
мент в  отдел инфраструктуры, 
связаны в  большинстве своем 
с  экономией электроэнергии 
и тепла и с безопасным содер-
жанием городков,  — расска-
зывает Светлана. — Примером 

замечательной оптимизацион-
ной заявки считаю идею Де-
ниса Абакирова о  переобо-
рудовании старого вахтового 

автобуса в  передвижной штаб 
по  чрезвычайным ситуациям. 
Идея несет в себе весь «набор» 
улучшений: это и  экономиче-
ский эффект, и  безопасность, 
и комфортные условия  труда».

Светлана помогает внедрять 
систему постоянных улучше-
ний по  своему направлению, 
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«Очень важно показать, что слаженное уси-
лие нескольких человек даст куда больший 
результат, нежели труд одного. Поэтому 
я следую пути объединения усилий».

Светлана Альховик,
ведущий специалист 
по планированию: 

Путь 
навигатора

Качество 
и масштаб

За первые 4 месяца 2016 года в систему постоянных 
улучшений поступило 205 инициатив



но  она и  сама активно пода-
ет и  реализует идеи. «В  моем 
случае роль навигатора отдела 
инфраструктуры и  пассажир-
ских перевозок заключается 
не  только в  координации по-
ступающих заявок, но  и  в  оп-
тимизации процессов работы 
самого подразделения с точки 
зрения методологии LEAN. Это 
своего рода внутренний аудит 
отдела, или «взгляд со  сторо-
ны» на  происходящее внутри 
него»,  — отмечает она. Одна 
из  инициатив Светланы была 
связана с учетом заявок на до-
полнительное питание. «Мы 
исключили повтор операций 
и создали единый формат базы 
данных с  полной информаци-
ей о  заказе и  заказчике»,  — 
разъясняет навигатор. Опти-
мизация этого процесса дала 
косвенный экономический 
эффект: благодаря пересмотру 
СПД смогла сократить времен-
ные трудозатраты нескольких 
специалистов на  640  челове-
ко-часов в год.

В этом году введен единый ал-
горитм экономического ана- 
лиза всех идей «Аристо» 

с  привязкой к  расчетным по-
казателям компании. Рас-
чет экономического эффекта 
от  внедрения того или иного 
предложения стал более обо-
снованным. «Важно понимать, 
что система «Аристо»  — это 
ключевое звено непрерыв-
ного процесса постоянных 
улучшений, а не разовая ини-

циатива. Как и  любой другой 
процесс, он нуждается в  со-
вершенствовании и  улучше-

нии. И  мы работаем над тем, 
чтобы система «Аристо» была 
наглядной, удобной и функци-
ональной для использования 
как сотрудниками, так и  ру-
ководством компании. Кроме 
того, система «Аристо» позво-
ляет руководству СПД оценить 
работников не  только через 
призму рутины их должност-

ных обязанностей, но  и  как 
целеустремленных и  нестан-
дартно мыслящих потенци-

альных лидеров», — поясняет 
Олег Тятюшкин.

«Подобные программы улуч-
шений необходимы для лю-
бой компании. Это позволя-
ет открыть в  сотрудниках их 
сильные стороны: творческий 
потенциал, стремление к  ин-
новациям, внедрению и  веде-
нию своей, пусть и маленькой, 
проектной работы»,  — отме-
чает руководитель отдела ин-
формационно-операционного 
обеспечения Эльвира Тюрина. 
«Когда понимаешь, что все 
видят эффект от  идеи, это за-
ряжает  — заряжает и  ее ав-
торов, и  тех, кто ощущает ре-
зультат», — дополняет коллегу 
Светлана Альховик. «Програм-
ма хороша тем, что идею может 
подать каждый и по любой про-
блеме вне зависимости от  де-
партамента»,  — подчеркивает 
Радий Галимуллин. «Считаю 
данную программу очень нуж-
ной. Я знаю многих своих кол-
лег, чьи идеи помогли значи-
тельно оптимизировать время 
и  затраты»,  — отмечает Анна 
Романова. «Процесс улучше-
ний нескончаем; проводя по-
стоянный анализ любой рабо-
ты, особенно при поддержке 
команды, можно добиться со-
вершенства или хотя бы к нему 
приблизиться,  — резюмирует 
Светлана Альховик.  — Глав-
ное  — не  останавливаться на 
достигнутом».
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За каждое одобренное навигатором предложение его ав-
тор получает премию в размере 1000 рублей. Если идея 
крупная, т. е. имеет существенный эффект и требует зна-
чительных ресурсов для реализации, автор получит еще 
одну премию в  размере 10 000  рублей после одобрения 
идеи управляющим комитетом по повышению эффектив-
ности бизнеса СПД. Сотруднику или команде, которая за-
нимается реализацией крупной или средней по масшта-
бу идеи, также положено вознаграждение от  5000  руб. 
до 8% годовой заработной платы на человека. 

Подал идею —  
получил премию

«Программа хороша тем, что идею может 
подать каждый и по любой проблеме вне 
зависимости от департамента».

Радий Галимуллин,
ведущий инженер 
по разборам УЭЦН:

Заряд от эффекта



5 ИЮНЯ
ДЕНЬ ЭКОЛОГА

УТИЛИЗАЦИЯ
МУСОРА

По данным экологов, один житель Земли создает в среднем 1 кг мусора 
в день, а значит, ежедневно генерируются тонны мусора. Современные 
технологии утилизации позволяют оптимизировать объемы мусора 
и сроки его разложения, снизить нагрузку на экологию. Собирайте 
мусор раздельно – это позволит применить передовые технологии 
и эффективно его утилизировать.

Накануне Всемирного дня окружающей среды 
СПД снова получила высокую оценку своей работы 
в�области природоохранной деятельности.
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ПЛАТА ЗА НЕГАТИВНОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ
НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ
СПД систематически  проводит работу
по повышению уровня экологического 
менеджмента. Превышение образования отходов 
над утвержденными лимитами – это админис-
тративное нарушение, влекущее за собой 
соответствующие действия надзорных органов. 
Также к плате за негативное воздействие на 
окружающую среду применяется повышающий 
коэффициент.  С  одной стороны, лимиты 
должны соответствовать нашим планам 
по образованию отходов (проект лимитов 
разрабатывает и направляет на утверждение 
природопользователь). С другой стороны, 
специалистами службы охраны окружающей 
среды СПД ведется ежедневный учет движения 
отходов в целях предупреждения превышения 
лимитов.

ВРЕМЯ РАЗЛОЖЕНИЯ МУСОРА В ПРИРОДНОЙ СРЕДЕ
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ПОКАЗАТЕЛИ СПД ПО УПРАВЛЕНИЮ ОТХОДАМИ
Одна из ключевых задач СПД в сфере охраны окружающей среды – полная 
утилизация твердых бытовых отходов. Для этого компания внедряет 
современные методы более глубокой сегрегациии и рециркуляции отходов. 

ОТХОДЫ, ВКЛЮЧАЯ
ОТХОДЫ БУРЕНИЯ 2015 ГОД2014 ГОД

ИТОГО
ПОСТУПИЛО (ТЫС. ТОНН) 138 110
ИТОГО ОБЕЗВРЕЖЕНО,
УТИЛИЗИРОВАНО (ТЫС. ТОНН) 122105

ИСТОРИЯ ДОСТИЖЕНИЙ СПД В ОБЛАСТИ 
ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
2008 г. Победитель окружного конкурса «Лучший 

недропользователь».

2009 г. Сертификация соответствия международ-
ным стандартам экологической и промыш-
ленной безопасности ISO 14001:2004.

2013 г. Победитель конкурса «100 лучших 
организаций России. Экология 
и экологический менеджмент».

2014 г. Победитель конкурса «Лучшее 
нефтегазодобывающее предприятие 
Югры в сфере отношений, связанных 
с охраной окружающей среды» 
в номинации «Предприятие с добычей 
нефти более 5 млн тонн в год».

2015 г. 7-е место в рейтинге экологической 
ответственности компаний нефтегазового 
сектора России Всемирного фонда дикой 
природы (WWF).

2016 г. Победитель конкурса «Лучшее 
нефтегазодобывающее предприятие 
Югры в сфере отношений, связанных 
с охраной окружающей среды» 
в номинации «Предприятие с добычей 
нефти более 5 млн тонн в год».
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ИНТЕРЕСНО, КОГДА  
ЕСТЬ С ЧЕМ РАБОТАТЬ
Технический директор СПД Сергей Ерке о работе на сибирской 
земле, истинном лидерстве и счастье ходить на работу 
с удовольствием.
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— Вы пришли в  СПД, обла-
дая обширным опытом ра-
боты в  разных компаниях. 
Расскажите, какие проекты 
повлияли на Ваше професси-
ональное становление?

— Вся моя карьера связана 
с  Западной Сибирью. С  мо- 
мента окончания Тюменско-
го индустриального инсти-
тута (ныне Тюменский госу-
дарственный нефтегазовый 
университет.  — Прим. ред.) 
в  1985  году и  до  2010  года 
я  проработал в  Тюменской 
и  Томской областях. В  этом 
плане работа в  «Салым Пет-
ролеум» для меня стала есте-
ственным продолжением ра-
боты с  сибирскими недрами, 
c которыми познакомился, 
проработав шесть с половиной 
лет в  геологии, а  затем прой-
дя путь от  сменного техноло-
га и  ведущего инженера до 
начальника нефтепромысла 
и  генерального директора 
небольшого месторождения 
на  востоке ХМАО, недалеко 
от  поселка Ваховск (170  км 
от  Нижневартовска). На  этом 
месторождении я  получил 
хороший производственный 
и  управленческий опыт, ко-
торый позже мне очень при-
годился в СПД. Моей задачей 
было обустройство место-
рождения с  нуля до  ввода 
в  эксплуатацию. В  течение 
полутора лет на  месте трех 
разведочных скважин по-
явился нефтепромысловый 
комплекс с  пиковой годовой 
добычей в 1 млн тонн нефти. 
Реализация этого проекта 
дала понимание принципов 
полного цикла работы нефте-
промысла, что впоследствии 
позволило заниматься пер-
спективным планированием.

В целом полученный разно-
сторонний опыт позволяет 
сегодня понимать специфику 
работы в  разных производ-
ственных областях, комбини-
ровать и  применять методы 
из  смежных областей, выде-
ляя сильные и слабые сторо-

ны возможных технических 
и экономических решений.

— В каждой компании скла-
дывается своя культура 
взаимоотношений. Как Вы 
оцениваете корпоративную 
культуру СПД?

— Общение с  коллегами 
в  СПД всегда комфортно: 
здесь внимательные и  не-
равнодушные люди, поэтому 
и  общение результативно. 
Считаю, что это отличитель-
ная черта СПД, которую нуж-
но ценить и  поддерживать. 
Приятно, что любой человек, 
независимо от  своей долж-
ности  — от  обычного рабоче-
го до  руководителя подраз-
деления,  — может подойти, 
чтобы обсудить вопросы или 
предложить какие-то свои ре-
шения. Бывают даже случаи, 
когда обращаются с  вопроса-
ми, находящимися вне моей 
компетенции, но я всегда вы-
слушиваю и  стараюсь напра-
вить к  тому, кто разбирается 
в данном вопросе. Второе, что 
хочется отметить,  — высокий 
уровень профессионализма 
в компании, что позволяет эф-
фективно работать каждому 
на своем участке. Это касается 
не  только буровиков, вышко-
ленных с  процедурной точки 
зрения, или сильнейшей ко-
манды разработчиков, а также 
специалистов многих других 
бизнес-подразделений.

Важно, что сотрудники це-
нят СПД и  как работодателя. 
Удовлетворение от  общения 
в коллективе и работы — не-
маловажный фактор того, что 
люди с охотой работают здесь. 
Мне еще не  попадался чело-
век, который  бы считал, что 
зря потерял годы, работая 
в  этой компании, и  который 

уходил  бы разочарованным. 
Это показательно. Далеко 
не  все компании могут этим 
похвастать.

Вообще, практически всегда 
я  на  работу хожу с  удоволь-
ствием. Для меня это важ-

ный критерий. Проснуться  
и  понять, что не  хочется 
идти на  работу,  — для меня 
было бы трагедией.

— А есть  ли вещи, которые 
хотелось бы поменять в СПД?

— Я не  идеализирую компа-
нию. Конечно, в  СПД не  все 
безупречно. Но это и интерес-
но, ведь есть с  чем работать. 

Если  бы все было идеаль-
но  — чем было  бы тогда за-
ниматься? Сидеть и смотреть, 
как все функционирует? Это 
скучно.

Как мне кажется, для наших 
будней важно развивать куль-
туру выполнения обещаний; 
это, в  частности, касается 
персональной ответствен-
ности за  выполнение работ 
в  установленных временных 
рамках. Разумеется, в  теку-
щей экономической ситуации 

все мы планируем в условиях 
значительной неопределен-
ности, но вместе с тем выпол-
нение проектов в  срок  — это 
уважение к коллективу и пар-
тнерам, это элемент корпо-
ративной культуры. Любые 
задержи со  стороны третьих 
лиц надо страховать более 
активными управленчески-
ми действиями, напоминать, 
ускорять, стимулировать, дви-
гать работу вперед к заплани-
рованной дате.

Из этого непосредственно 
вытекает следующий во-
прос — работа единой коман-
дой. На  мой взгляд, нужно 
сильнее развивать горизон-
тальные связи между раз-
личными подразделениями. 
Во  многих отделах налажены 
хорошие внутренние взаи-
моотношения, но  часто они 
не  выходят за  пределы ми-
кроколлектива. Отсюда воз-
никают барьеры между под-

разделениями при решении 
кросс-функциональных про-
блем. При этом большинство 
вопросов в  совместной рабо-
те не  требует вмешательства 
со  стороны руководства, их 
можно решить, если собрать 
вместе коллег из  разных де-
партаментов. А значит, людей 
нужно вовлекать в  ежеднев-
ное общение, стимулировать 
поиск самостоятельного со-
вместного решения, за  вы-
полнение которого они потом 
будут нести ответственность.

Мы планируем 
в условиях значительной 
неопределенности
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— Новая стратегия компании 
предусматривает сокраще-
ние темпов падения добы-
чи с  последующим ростом 
до  7  млн тонн к  2020  году. 
Готова  ли к  этому компания 
и  возглавляемый Вами де-
партамент?

— Цифра, указанная в  стра-
тегии, вполне реальна. При 
расчете добычи в  7  млн тонн 
учитывались ресурсы и  техно-
логии, которые у  нас реально 
есть, которые мы знаем как 
использовать и  представляем 
себе их экономический эффект. 
Ресурсная база Салымской 
группы месторождений позво-
ляет обеспечить стабильный 
уровень экономически эффек-
тивной добычи по  крайней 
мере в течение 5 лет.

В прошлом году мы увеличи-
ли объем бурения и  связан-
ных с  этим подготовительных 
работ, запустив в  работу 4-ю 
эксплуатационную буровую. 
В  этом году будут задейство-
ваны 3 буровые ССК и 1 буро-
вая «КСА Дойтаг». В 2015 году 
изменился подход к  прово-
димым геолого-техническим 
мероприятиям (ГТМ) на  дей-
ствующем фонде скважин. 
Проведение гидроразрывов 
пласта, бывшее раньше ос-
новным видом ГТМ, мы заме-
стили забуркой боковых ство-
лов, существенно увеличилась 
доля скважин с  горизонталь-
ным стволом в  общем пакете 

эксплуатационных скважин. 
Рассчитываю на  то, что это 
серьезно поднимет эффектив-
ность отбора нефти.

Кроме того, запланировано ос-
воение ачимовской и  юрской 
свит, более сложных по  сте-
пени извлекаемости нефти 

по сравнению с черкашинской 
свитой, с которой мы работаем 
сегодня, но тем не менее впол-
не пригодных для работы с ис-
пользованием существующих 
сегодня в отрасли технологий.

— С какими трудностями при-
дется столкнуться, реализуя 
столь амбициозные планы?

— Мне кажется, в  свое время 
был не  совсем верно оценен 
срок жизненного цикла Са-
лымского проекта. Он оказал-
ся заниженным по сравнению 
с  сегодняшними расчетами 
потенциала месторождений. 
Да, мы прошли пик добычи, 
но  закрывать проект слишком 
рано  — впереди еще много 
интересного. Ресурсная база 
вполне позволяет обеспечить 
серьезный рост. Но это требует 

ликвидации тех инфраструк-
турных ограничений, с  кото-
рыми мы сегодня сталкива-
емся. Это касается перегрузок 
по энергетике, узких мест в ра-
боте трубопроводов, модер-
низации УПН и  т.  д. Наша 
задача — с минимальными за-
тратами обновить инфраструк-
туру, «расшиться» под тот про-
филь и  объем работ, который 
мы сегодня задаем. Это воз-
можно, хотя и очень непросто, 
учитывая сложную экономиче-
скую ситуацию.

— Что, на  Ваш взгляд, явля-
ется основой успеха в работе 
Вашего департамента?

— Основой любого успеха 
являются люди. Если тебе 
комфортно с  ними работать, 
то  и  команда работает с  удо-
вольствием. Для обеспече-
ния хороших рабочих условий 

нужно повышенное внимание 
к  двум вещам: планирова-
нию и  безопасности. Тут есть 
взаимосвязь: заранее запла-
нированные мероприятия на-
прямую коррелируют с  без-
опасным выполнением работ. 
Когда все пиковые нагрузки 

сглажены, на  объектах за-
действовано примерно оди-
наковое количество техники 
и  персонала, тогда созданы 
хорошие условия для работы 
без происшествий. А  внезап-
ная потребность в увеличении 
ресурсов создает предпосыл-
ки для возникновения инци-
дентов.

У меня в  кабинете на  стене 
висит график бурения. Там 
уже подробно прописаны пла-
ны на 2017–2018 год, а глуби-
на планирования достигает 
2021  года. Проектный отдел 
занимается планированием 
строительства кустов и  дорог 
на  2018  год. Более того, мы 
хотим оторваться еще на  год 
вперед и  в  следующем году 
проектировать не  на  2019-й, 
а  уже на  2020  год. Конечно, 
чем дальше по  срокам, тем 
меньше процент подтверж-
дения бурения и  вероятность 
реализации объекта. Но  кто 
планирует вперед на несколь-
ко лет, тот в  итоге и  выигры-
вает на  рынке нефтедобычи, 
потому что заранее готовит 
все составляющие успешно-
го проекта: проектную и  раз-
решительную документацию, 
все необходимые ресурсы для 
проведения нужного объема 
работ, проводит тендеры, под-
готавливает персонал под-
рядчика и т. д. Мы постоянно 
обсуждаем планы с  акционе-
рами, и они всегда поддержи-
вают нас в вопросах перспек-
тивного планирования.

Заранее запланированные 
мероприятия  напрямую 
коррелируют с безопасным 
выполнением работ

ПЕРСОНА
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— Существуют  ли для Вас 
люди, чье мнение является 
непререкаемым?

— Нет, мне чуждо даже само 
понятие кумира. Но  для меня 
важно экспертное мнение лю-
дей, чьи знания по  тому или 
иному вопросу я ценю. С таки-
ми экспертами я всегда готов 
с  удовольствием пообщаться. 
При этом я  не  воспринимаю 
их мнение как истину в  по-
следней инстанции  — мне 
больше интересно не  заклю-
чение, а сам ход рассуждения 
эксперта.

— У Вас большой опыт руко-
водства людьми. Какой стиль 
управления Вам ближе? При-
ходилось  ли Вам прибегать 
к жестким мерам?

— Я не люблю разбрасывать-
ся людьми. На  мой взгляд, 
идеальная ситуация  — ког-
да ты можешь найти каждо-
му подчиненному ту работу, 
в  которой он проявляет себя 
наилучшим образом. В  свое 
время я  понял, что любое 
«железо» можно всегда за-
менить, а  создать коллектив, 
готовый пойти за  тобой, ис-
пытывающий потребность 
оставить после себя что-то 
в памяти людей, — это задача 
нетривиальная и  требующая 
ежедневных усилий.

Конечно, иногда приходится 
принимать и  жесткие реше-
ния. Однажды я уволил цели-
ком всю бригаду. Уверен, что 
поступил правильно, и сегод-
ня поступил бы так же. Я был 
молодым назначенным масте-
ром по  добыче и  столкнулся 
с  бригадой, в  которой суще-
ствовала традиция выпивать 
по  стакану водки каждый ве-
чер после смены. Это нужно 
было прекращать. Я  собрал 
весь коллектив и сказал: «Так 
не  годится, нужно менять 
подход к  работе». Меня все-
рьез не  восприняли, злорад-
но заявив что-то вроде «мы 
тут пили, пьем и  будем пить, 

а ты еще за нами побегаешь». 
Тогда я  предложил всем на-
писать заявление об  уходе, 
а вместо ушедших набрал мо-
лодых выпускников из школы 
буровых кадров. Через три 
месяца это была лучшая часть 
всей буровой бригады. Пото-
му что у  них были совершен-
но другие ценности. А вопрос 
ценностей в  коллективе  — 
это вопрос к  руководителю. 
Именно от него во многом за-
висит, что в данной компании 
люди считают приоритетным.

— Насколько здесь важно 
лидерство? В  какой степени 
лидер может повлиять на на-
строение коллектива?

— Лидерство не  определяет-
ся должностью. Если человек 
сам по  себе не  лидер, то  он 
им не станет, просто заняв ру-
ководящий пост. Кроме того, 
в  каждом коллективе есть 
свои неформальные лидеры, 
выступающие центром кри-
сталлизации определенного 
мнения. Здесь важно, чтобы 
и  руководитель, и  лидеры 

общественного мнения были 
на  одной волне, двигались 
вместе в одну сторону, вместе 
думали, как сделать работу 
лучше. Тогда приходит при-
ятное чувство приобщения 
к  выполнению общего дела, 
в  которое каждый вносит 
свою долю.

Только зная, какое поведение 
одобряется или порицается 
в  коллективе, можно менять 
систему ценностей. И  важно 
понимать, что одними при-
зывами ничего не  добьешь-
ся. Ты сам задаешь пример 
и  должен быть в  этом после-
дователен. Один раз отступил 
в  сторону  — и  все, перечер-
кнул месяцы и  годы прове-
денной работы.

— Как Вы любите проводить 
свободное время?

— Очень ценю общение 
с  близкими в  кругу семьи 
и  стараюсь уделять этому 

как можно больше време-
ни. Наше общее хобби — ау-
тентичный кинематограф. 
Выбираем фильмы на  язы-
ке оригинала с  субтитрами: 
ничто так не  передает под-
линную атмосферу, как язык, 
на  котором играют актеры. 
Из  недавно просмотренного 
хочу отметить фильм «Игра 
в имитацию». С удовольстви-
ем хожу по грибы, на рыбалку 
на  спиннинг.  Люблю читать. 
Томик Чехова, взятый с  пол-
ки наугад, открываю на  лю-
бом произведении и наслаж-
даюсь. С  детства увлекаюсь 
фантастикой. В  литературе 
ценю тонкий юмор и  ори-
гинальную философию, как 
в  «Плоском мире» Терри 
Пратчетта.

— Читаете  ли профессио-
нальную литературу?

— Конечно, регулярно просма-
триваю сборники отраслевых 
институтов, интересуюсь ста-
тьями по  геологии, разработ-
ке и  минералогии. При этом 
люблю смотреть на то, что на-
ходится за периметром нашей 
отрасли. Иногда встречаются 
интересные идеи из  совер-
шенно других сфер, которые 
можно было  бы реализовать 
на  наших объектах обустрой-
ства. Это своеобразная игра 
ума, но  она позволяет иногда 
приходить к  нетривиальным 
решениям, какими  бы фан-
тастическими они поначалу 
не казались. Ведь фантастика 
определяется как необычное 
сочетание обычных элемен-
тов. Так  же и  в  технологиче-
ской сфере. Не  обязательно 
изобретать что-то абсолютно 
новое. Но  взять существую-
щие в других сферах элементы 
и  собрать из  них новое нео-
бычное сочетание — это инте-
ресно и  часто приносит боль-
шой экономический эффект, 
а  иногда создает прорывные 
бизнес-модели.

Иногда приходится принимать 
и жесткие решения

ПЕРСОНА
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— Как давно Вы работаете 
на  Салымском проекте и  чем 
занимаетесь сейчас в должно-
сти инженера?

— Я один из  тех счастливчиков, 
которые начали работать в «Са-
лым Петролеум» еще до момента 
формирования самой компании. 
В  далеком 1994  году я  устроил-
ся оператором по добыче нефти 
и газа в компанию «Эвихон», ко-
торая на тот момент только начи-
нала разработку месторождения. 
После трех лет работы деятель-
ность компании была приоста-
новлена,  наступили непростые 
времена полной реорганизации, 
и только в 2004 году мне удалось 
вернуться в уже сформировавшу-
юся СПД. До 2010 года я работал 
оператором по добыче нефти 
и газа, а затем получил пригла-
шение перейти в  новую службу, 
в которой и по сей день занима-
юсь полным контролем эксплуа-
тации и обслуживания скважин.

— В чем состоит главная задача 
такого контроля

— Главная задача  — оптимиза-
ция добычи нефти и контроль ра-
боты фонда скважин в заданных 
технологических параметрах. 
Скважины, как и  люди, подвер-

жены различным «заболевани-
ям» — они нагреваются, повыша-
ется или понижается давление 
и так далее. На все эти «болячки» 
(отклонения) мы реагируем со-
ответствующим образом, чтобы 
предотвратить аварийные оста-
новки скважин.

— В фонде СПД находятся сотни 
скважин, и  у  каждой из  них 
несколько параметров, что 
в  сумме представляет собой 
колоссальный массив данных. 
Уследить за  всем, наверное, 
непростая задача?

— Безусловно! И  особенно остро 
проблема мониторинга всего фон-
да скважин ощущалась во время 
нештатных ситуаций, например 

во  время групповых аварийных 
остановок. А  в  таких случаях, 
в  буквальном смысле этого сло-
ва, дорога каждая минута. Сейчас 
проект «Умные месторождения» 
находится на  такой стадии раз-
вития, которая уже позволяет нам 
намного эффективнее контроли-
ровать значительное количество 
скважин. Раньше у  нас попросту 

не было инструментов, с помощью 
которых можно было бы мгновен-
но оценить масштабы аварий, что-
бы правильно проинформировать 
руководство, оптимально распре-
делить силы и средства для мак-
симально быстрого запуска сква-
жин после остановки.

— Какие идеи помогли вывести 
технологии контроля на  новый 
качественный уровень?

— Когда для выполнения задачи 
тратится слишком много времени 
и выполняется огромное количе-
ство манипуляций, волей-нево-
лей начинаешь задумываться, 
как можно оптимизировать все 
эти процессы. Так и  возникла 
идея создания системы глобаль-

ного мониторинга скважин, ко-
торая позволяла  бы мгновенно 
отображать на экране компью-
тера каждую скважину в  виде 
именной ячейки, цвет которой 
автоматически менялся бы в за-
висимости от ее состояния.

— Как была реализована идея 
и какие результаты она показала?

— Идею я  озвучил руководству 
нефтепромысла и  Владиславу 
Лекомцеву, начальнику управле-
ния эксплуатации, которые под-
держали эту инициативу. Затем 
было разработано техническое 
задание для программистов, 
и  в  результате кропотливой со-
вместной работы мы получили 
новую программу. Она была реа-
лизована в виде универсального 
интерфейса, который в дальней-
шем можно дополнять новым 
технологическим функционалом, 
ограниченным только задачами 
и ресурсами компании.

В июне 2014 года мы начали тести-
ровать новую программу, а в конце 
2015 года отделом был проведен 
анализ, подтвердивший, что вну-
трисменные влияемые простои 
заметно уменьшились. Это, несо-
мненно, заслуга в том числе и но-
вой программы, с чем абсолютно 
согласно руководство.

— Что Вам помогало в реализа-
ции такого технически сложного 
проекта?

Мне здорово пригодился личный 
опыт программирования, кото-
рый остался еще со скамьи Губ-
кинского института. Компьютер 
еще тогда помогал мне учиться 

Скважины — как и люди, подвержены 
различным «заболеваниям»

Совершенству 
нет предела
Инженер полевого отдела комплексного управления добычей  Валерий 
 Подонин рассказал о  том, как инициативы могут помочь в  оптимизации 
рабочего процесса и предотвратить множество рисков.
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и зарождал тягу к поиску новых 
решений, а  теперь уже здесь, 
в СПД, помогает оптимизировать 
рабочие процессы, искать сла-
бые места.

— То есть Вы не  остановились 
на достигнутом?

— Одним из слабых мест на тот 
момент была система оповеще-
ний о  критических ситуациях. 
Раньше в  случае отклонений 
каких-либо параметров работы 
скважины система отправляла 
оповещение (аларм) на  элек-
тронную почту, причем далеко 
не  всегда в  тех случаях, когда 
параметры были уже близки 
к критическим. Так система вы-
давала сотни алармов, большая 
часть которых были только пред-
упредительными, и  у  меня по-
явилась мысль, что эту ситуацию 
можно и нужно изменить.

Главный принцип работы но-
вой системы подсказали сло-
ва Эндрю Мабиана, сказанные 
им на  одном из  тренингов: 
«Утренний аларм вечером уже 
не аларм». Основанный на этой 
мысли принцип своевременно-
сти и  стал фундаментом новой 

системы оповещений. Теперь 
в каждой ячейке, соответствую-
щей отдельной скважины, в слу-
чае критического отклонения ка-
кого-либо параметра мгновенно 
отображается сигнал в виде ми-
гающего символа, сопровожда-
ющийся звуком определенного 
тона, на  который обязательно 
нужно реагировать, иначе про-
изойдет остановка скважины. 

Так мы решили проблему сво-
евременного информирования 
и  адекватного реагирования, 
заложили в  программу допол-
нительный функционал, который 
описан на 14 страницах.

— Какое название у новой си-
стемы?

— Полное название звучит как 
«Обзорный экран глобально-
го мониторинга работы фонда 
скважин СПД». Название чрез-
вычайно длинное, и  нам спра-
ведливо хотелось найти более 
короткое и емкое слово, символи-
зирующее назначение програм-
мы. У  нас в  комнате на  полочке 
стояла маленькая фигурка совы. 
А почему бы и нет, подумали мы 
с коллегами! Ведь сова — птица, 
которая обладает острым зрени-
ем и  является символом мудро-
сти. Так и возникла идея нового 
названия в честь этой удивитель-
ной птицы — «Сова»!

— Легко  ли было внедрять эти 
инициативы?

— Скажу честно, что было нелег-
ко. Любая инициатива требу-
ет как тщательной проработки, 

так и  времени на  реализацию, 
и  в  нашем случае процесс вне-
дрения занял три года. Но и этого 
недостаточно, если нет поддерж-
ки коллег.  Для меня настоящим 
единомышленником в  реализа-
ции проекта стал Владислав Ле-
комцев. Без его помощи, а также 
помощи начальников линейных 
служб нефтепромысла, полевого 
отдела WFRM, КИПиА и  отде-

ла эксплуатации и  моих коллег, 
которые поддерживали проект, 
«Сова» вряд ли бы «взлетела». И, 
конечно, «Сове» повезло в  том, 
что работал над ней настоящий 
профессионал — Антон Андреев, 
программист компании «Инсист 
Автоматика».

— Какие планы Вы наметили для 
себя на ближайшее будущее?

— Во-первых, объектом для улуч-
шений я  вижу новую программу 

автоматического разгона рабочей 
частоты электроцентробежных 
насосов (УЭЦН). Система, которая 
используется сейчас, не  имеет 
обратной связи и  не  защищена 
от  возникающих осложнений, 
что, в  свою очередь, становит-
ся причиной потерь в  добыче. 
Я убежден, что автоматика долж-
на работать по принципу «нажал 
и забыл», иначе какая это авто-
матика, если за ней нужно посто-
янно следить?

Во-вторых, нам просто необхо-
дима система автоматического 

группового запуска скважин, 
которые остановились после 
сбоев в напряжении электриче-
ства (например, во время грозы). 
Сейчас мы тратим на подобные 
запуски от 30 минут до несколь-
ких часов, а простой всего фонда 
скважин в течение одной минуты 
приводит к  потерям 11–12  тонн 
нефти! Новая программа позво-
лила  бы после подобных сбоев 

по команде максимально быстро 
запускать весь фонд в  автома-
тическом режиме с  функцией 
сортировки кустов и  скважин 
по  дебиту или обводненности, 
и  при этом сама управляла  бы 
частотами и защитой УЭЦН.

Ну и наконец, на основе получен-
ных систем целесообразно соз-
дать новую «умную» программу, 
которая  бы сама поддерживала 
заданный режим оптимальной 
эксплуатации скважин. Имею-

щийся в компании опыт эксплу-
атации добывающего фонда все 
больше убеждает, что управлять 
и  качественно контролировать 
параметры скважин в  режиме 
реального времени способен 
только компьютер.

Сейчас мы можем видеть прак-
тически всю информацию о  ме-
сторождении в режиме реального 
времени, и это значительный ре-
зультат, которого добилась наша 
компания. Сегодня СПД стоит 
на пороге новых прорывных тех-
нологий, которые научат место-

рождение анализировать инфор-
мацию, по-настоящему «думать» 
и  принимать правильное реше-
ние и выполнять его, контролируя 
процесс выполнения.

Я убежден, что реализация по-
добных проектов внесет свой 
весомый вклад в эволюцию «ум-
ных» технологий, частью которо-
го уже стала «Сова».

Утренний аларм — вечером уже не аларм

Эндрю Мабиан,
заместитель директора 
производственного 
департамента: 

«Реализация концепции «Умные месторождения»  — одно из  ключевых до-
стижений компании СПД, без которого было бы невозможным выстраивание 
комплексной разработки Салымской группы месторождений. Являющаяся 
интегрированной частью этой концепции система «Сова» в полной мере от-
вечает приоритетам «Стратегии 2020»: безопасность, рост добычи, эффек-
тивность, лидерство. Вместе с  тем очевидно, что управление эксплуатацией 
возрастающего фонда скважин требует непрерывной оптимизации процессов 
и технологических решений. Мы постоянно работаем над внедрением новых 
эффективных инструментов по управлению скважинами, коллекторами и на-
земной инфраструктурой, которые позволяют нам успешно минимизировать 
производственные риски и повышать эффективность».

ПРОЕКТЫ



26

№45 МАЙ – ИЮНЬ 2016
новые горизонты

Будущее — в руках сегодняшних выпускников. Уверенность в выборе профессии и целеустремлен-
ность ведут молодых к новым горизонтам. Следовать намеченным маршрутом, учиться в университе-
те, овладевать профессией и строить карьеру выпускникам помогает компания «Салым Петролеум».

24  мая 2016  года в  поселке 
Салым подведены итоги юби-
лейного 10-го конкурса об-
разовательных грантов СПД 
среди школьников Салыма, 
Куть-Яха и  Сентябрьского. 
Итоги финала стали приятным 
сюрпризом для участников.

Подать заявку на  участие 
в  конкурсе грантов от  ком-
пании «Салым Петролеум» 
на  получение высшего об-
разования в  ведущих уни-
верситетах Тюмени может 
каждый выпускник Салыма. 
В этом году в связи с неболь-
шой численностью выпускных 
классов заявки на  участие 
в конкурсе подали всего пять 
претендентов от  трех школ. 
Тем сложнее пришлось жюри, 
ведь грант — это своего рода 
финансовый эквивалент их 
доверия подрастающему по-
колению.

Ключ к двери в будущее
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«Ни  для кого не  секрет, что 
высшее образование се-
годня  — это весьма дорого-
стоящая инвестиция, кото-
рую может потянуть далеко 
не  каждая семья, а  конкурс 
на  бюджетные места в   вузах 
всегда стабильно высо-
кий  — до  20  человек на  ме-
сто,  — рассказывает Тамара 
Сидорова, директор средней 
общеобразовательной шко-
лы поселка Сентябрьский.  — 
В  нашем поселке также есть 
семьи, для которых грант 
от  компании «Салым Петро-
леум»  — практически един-
ственная возможность дать 
своим детям высшее образо-
вание». Уже более 10 выпуск-
ников Сентябрьской школы 
получили свои гранты, неко-
торые из них уже стали дипло-
мированными специалиста-
ми. Конечно, часть студентов 
остаются жить и работать там, 
где получали высшее обра-
зование, ссылаясь на  боль-
шее количество возможно-
стей и  перспектив. «Но  ведь 
есть и  те, кто возвращается 
в Сентябрьский. Они успешно 
работают по  специальности 
в  родном поселке, и  именно 
в их руках наше будущее», — 
добавляет Тамара Сидорова.

По традиции конкурс грантов 
на  получение высшего обра-
зования проходит в два этапа. 
По итогам первого тура, на ко-
тором конкурсанты продемон-
стрировали свои способности 
перед независимыми экспер-
тами из Москвы и членами от-
борочного жюри, все пятеро 
участников были успешно до-
пущены к участию в финале.

В финале ребята представля-
ли самые разные сферы де-
ятельности: государственное 
и муниципальное управление, 
метрологию, экономическую 
безопасность и ландшафтный 
дизайн. Все конкурсанты по-
казали очень высокий уро-
вень подготовки и  мотива-
ции, открытость и  готовность 
услышать независимую экс-

пертную оценку своих способ-
ностей и талантов со стороны 
членов жюри. Поэтому, а  так-
же в  честь юбилея конкурса 
было принято решение на-
градить грантами всех фина-
листов.

Учителя и  руководство школ 
сходятся в  высокой оценке 
этой социальной активности 
СПД. «Сделав выбор в  пользу 
продолжения обучения после 
школы в  вузе, наши подопеч-
ные с большим усердием гото-
вятся к ЕГЭ по тем предметам, 
которые им пригодятся при по-
ступлении в  выбранный уни-
верситет, — отмечает директор 
Куть-Яхской средней общеоб-
разовательной школы Елена 
Бабушкина. — Те, кто выбирает 
путь через все 11 классов, как 

правило, уже представляют 
свою будущую профессию или 
хотя  бы сферу деятельности 
и осознанно подходят к ее из-

учению. А  получение гранта 
СПД становится еще одним 
ключиком, открывающим две-
ри в их будущее».

«Нет ничего невозмож-
ного, когда есть сильное 
желание чего-то добить-
ся. Если у  вас есть меч-
та и  цель, то  необходи-
мая поддержка, ресурсы 
и  возможности обяза-
тельно найдутся. И  это 
доказали нам победители 
конкурса «Грант  – 2016». 
Я  очень рада, что компа-
ния СПД дает шанс вы-
пускникам школ прибли-
зиться к своей мечте».

Людмила 
Беляковцева,
советник по связям 
с общественностью СПД:

Конкурс образовательных грантов СПД проводится с  2006  года. 
За это время гранты на получение высшего образования получи-
ли 70 выпускников школ. Социальные проекты, которые СПД реа-
лизует в области образования, являются важной и неотъемлемой 
частью политики устойчивого развития компании, направленной 
на постоянное повышение качества жизни в регионе.

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



На фото слева направо: Николай Серегин, Александр Ломакин, Сергей Квиникадзе, Денис Загитов

«Точка роста» 
ставит запятую
Сотрудники СПД впервые приняли участие в Кубке Югры «Точка роста». Команда СПД 
сложилась за  несколько часов до  старта, но  это не  помешало ей уверенно взяться 
за управление производственно-торговой компанией. Чему успели научиться коллеги 
за время своего непродолжительного участия в бизнес-симуляторе и почему решили 
не останавливаться на достигнутом?

Глобальная конкуренция  
в виртуальной экономике GMC
Global Management Challenge 
(GMC)  — это международный 
чемпионат по  управлению 

предприятием. В  его основе 
лежит комплексный компью-
терный бизнес-симулятор 
(игровая онлайн модель), 
дающий возможность за  ме-
сяц получить опыт управ-
ления компанией, равный 
нескольким годам работы 
в  условиях менее глобальной 
конкуренции. Также GMC по-
зволяет применить теорети-
ческие знания на  практике 

и отработать основные управ-
ленческие и  личностные на-
выки, объединяя ведущий 
мировой опыт в бизнес-обра-
зовании.
В GMC команды участников 
получают в  управление вирту-
альные компании с  одинако-
выми стартовыми показателя-
ми, разрабатывают стратегию 
и  комплекс управленческих 
решений по  ее реализации 

в  прямой конкуренции друг 
с  другом в  моделируемой 
экономике и  рынках. Задача 
участников  — каждую неделю 
принимать 75  стратегических 
решений в  сфере маркетинга, 
производства, кадров, финан-
сов, логистики, обеспечивая 
наивысшую инвестиционную 
привлекательность своей вир-
туальной компании, соперни-
чая в этом с другими команда-
ми. Первые раунды первенства 
проводятся через Интернет. 
По  итогам региональных со-
ревнований лучшие команды 
страны собираются на  очном 
финале в  Москве, а  победи-
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Кубок Югры «Точка роста», 
ежегодно проходящий в Хан-
ты-Мансийском автоном-
ном округе, является реги-
ональным этапом проекта 
Global Management Challenge 
(GMC) — крупнейшего в мире 
первенства по  стратегиче-
скому менеджменту. Участие 
в  этом проекте, спонсором 
которого в  Югре на  протя-
жении нескольких лет явля-
ется «Салым Петролеум»,  — 
это отличная возможность 
для представителей разных 
специальностей и  отраслей 
обменяться практическим 
опытом в  безрисковых ими-
тационных ситуациях, по-
пробовать себя в  глобаль-
ной конкуренции и  получить 
мощный импульс для лич-
ностного роста.

Мотивация коллег-единомыш-
ленников нередко совпадает. 
Уверенность в  собственных 
знаниях и  навыках, подкре-
пленная слаженной еже-
дневной работой, формирует 
глобальное видение компа-
нии, многих производствен-
ных и  коммуникационных 
процессов. Это  становится 
хорошей базой для раскры-
тия собственных и  команд-
ных управленческих талан-
тов, тем более в  формате 
бизнес-игры.

2015–2016  год  — это восьмой 
сезон «Точки роста», но  со-
трудники компании СПД 
впервые решили попробовать 
свои силы в  игре. Наиболее 
инициативными оказались 
4  специалиста тюменского 
офиса компании: инженер 
проекта отдела капитально-
го ремонта и  реконструкции 

Николай Серегин, инженер-
технолог Сергей Квиникад-
зе, руководитель направле-
ния по  готовности объектов 
к  эксплуатации Александр 
Ломакин и  инженер службы 
поддержки подразделения 
управления информацией 
и  информационными техно-
логиями Денис Загитов. На-
звание команды было при-
нято единогласно. Команду 
назвали в честь любимой ком-

пании — СПД. «Цель игры — 
повысить инвестиционную 
привлекательность компа-
нии, — рассказывает Николай 
Серегин, главный вдохнови-
тель создания команды для 
участия в Кубке Югры. — Что-
бы эффективно действовать, 
необходимо уверенно знать 
и  применять законы этой 

экономической модели, опи-
санные в довольно объемном 
справочнике. Наша команда 
сформировалась за несколько 
часов до старта, и разбирать-
ся пришлось на ходу».

Компания, которой управля-
ют игроки каждой из команд, 
условна, т.  е. она имеет все 
признаки производственно-
торгового предприятия: про-
дуктовую линейку для разных 

сегментов рынка, оборудова-
ние для производства, фи-
нансовые потоки и  т.  п. Вся 
работа по развитию предпри-
ятия ведется онлайн, при-
нятые командой решения 
вводятся в специальные раз-
делы на сайте проекта.

Согласно правилам, на  стар-
те компании имеют ряд оди-
наковых производственных 
и  финансовых показателей 
деятельности. Анализируя 
эти показатели, команды 
принимают управленческие 
решения по  дальнейшей де-
ятельности предприятия, це-
новой политике, стратегии 
продаж, производственной 
стратегии, логистике и  т.  д. 
Цель команды  — увеличить 
индекс инвестиционной при-
влекательности акций компа-
нии. Значимая часть игры  — 
работа с  математическими 
моделями с  меняющимися 
параметрами, но  еще боль-
шая часть игры — анализ, без 
которого невозможно приня-
тие бизнес-решений.

В ходе игры команда СПД 
осуществляла дополнитель-
ную закупку оборудования, 
меняла количественные па-
раметры персонала. Николай 
Серегин отвечал за  финан-
сы, Александр  Ломакин  — 

тели получают возможность 
представлять страну на между-
народном финале.
Проект аккредитован Евро-
пейским фондом развития 
менеджмента как высокотех-
нологичный образовательный 
инструмент для быстрого раз-
вития управленческих компе-
тенций.
Организатором националь-
ного чемпионата по страте-
гии и  управлению бизнесом 
в  России в  рамках GMC яв-
ляется Российская академия 
народного хозяйства и  госу-
дарственной службы при Пре-
зиденте РФ.

разработка
стратегии

анализ
ситуации

принятие
75 решений

обработка решений всех команд
в моделируемой экономике

рост
инвестиционной

привлекательности

стартовая
ситуация

в компании

Основной итог нашего участия  — 
это уверенное намерение участво-
вать в  проекте в  следующем году, 
предварительно проанализиро-
вав наши ошибки и  недоработки. 
А главное — уделить проекту необ-
ходимое время в  плотном рабочем 
графике

КОМПАНИЯ И ЛЮДИ
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за  производство, он  же 
проделал самую большую 
работу с  управленчески-
ми отчетами. Производство 
и  кадры курировал Денис 
Загитов, Сергей Квиникад-
зе управлял маркетингом. 
Несмотря на  первые шаги 
и  незнакомый интерфейс 

бизнес-игры, команде СПД 
удалось добиться увеличе-
ния продаж на  российском 
рынке, а  также в  сегменте 
интернет-продаж. Однако 
этот эффект был кратко-
срочным, и ребята не смогли 
прорваться в  финал. «Дой-
ти до  полуфинала регио-
нального кубка  — неплохой 
результат для начинающей 
команды,  — делится впе-

чатлениями Сергей Кви-
никадзе.  — В  Кубке Югры 
стартовало 256  команд из 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа, в полуфинал 
студенческой лиги вышли 
13 команд, в полуфинал про-
фессиональной лиги  — 26, 
в том числе и мы».

Участие в  проекте убедило 
всех членов команды СПД, 
что это отличная возмож-
ность проверить свои спо-
собности и  знания в  обла-
сти анализа, планирования, 
производства, управления, 
а  также работы единой ко-
мандой. «Основной итог 
нашего участия  — это уве-
ренное намерение участво-
вать в проекте в следующем 

году, предварительно про-
анализировав наши ошиб-
ки и  недоработки, изучив 
«Справочник принятия ре-
шений», а  главное  — уде-
лить проекту необходимое 
время в  плотном рабочем 
графике»,  — поясняет Сер-
гей Квиникадзе.

«В  этом году сборная Рос-
сии снова заняла первое 
место в  GMC. Думаю, мы го-
товы бросить вызов другим 
управленческим командам. 
Хотя, конечно  же, глобально 
соревновательный процесс 
объединяет, а  не  разъединя-
ет тех, кто не  боится конку-
ренции и хочет оценить свой 
управленческий потенци-
ал»,  — добавляет Александр 
Ломакин.

На протяжении нескольких 
лет Кубок Югры «Точка ро-
ста» показывает свою эф-
фективность в  повышении 
профессиональных знаний 
по  ведению бизнеса и  в  ми-
нувшем году получил статус 
образовательного проекта. 
Все призеры регионального 
финала получили сертифи-
каты повышения квалифика-
ции по программе «Стратегия 
и  управление предприяти-
ем», выданные Российской 
академией народного хозяй-

ства и государственной служ-
бы при Президенте РФ.

Совершенствуя методику об-
учения управленческим на-
выкам при помощи бизнес-
симулятора, организаторы 
всесторонне помогают и  но-
вым участникам, и  уже со-
стоявшимся игрокам, дают 
рекомендации, знакомят с осо-
бенностями работы с  интер- 
фейсом игры. Такая бизнес-
игра наглядно показывает, 
как важно производить рас-
четы своих действий и  их 
последствий, не  принимать 
решения наугад и самое глав-
ное  — учиться оптимизиро-
вать процессы, тщательно 
взвешивать и  просчитывать 
наиболее серьезные, стра-
тегические решения. Ведь 
ошибки могут привести к  по-
следствиям, которые будет 
очень сложно исправить. Все 
эти принципы понятны со-
трудникам СПД, органичны 
для них, они руководствуются 
ими в  своей ежедневной де-
ятельности. Бесценный опыт 
игры заключается в  том, что 
он позволяет систематически 
совершенствовать собствен-
ные и  командные управлен-
ческие навыки, расширять 
образовательные горизон-
ты и  объективно оценивать 
 прогресс.

Россия играет и побеждает
Третий год подряд сборная России вы-
игрывает мировой Чемпионат по  стра-
тегии и  управлению бизнесом Global 
Management Challenge (GMC). Имена по-
бедителей международного финала GMC 
сезона 2015–2016  объявили 20  апреля 
в Макао (Китай). Второе место заняла ко-
манда из Китая, на третьем месте — ме-
неджеры из Бразилии.
В ходе игры, длившейся 5  виртуаль-
ных кварталов, команды из 8 стран мира 

управляли молодой компанией, кото-
рая должна была осуществить экспан-
сию и  найти варианты наращивания 
своего присутствия на  внешних рынках. 
Участникам приходилось оперативно 
реагировать на  изменчивое поведение 
потребителей, пользуясь теми возможно-
стями, которые предоставляла им эконо-
мическая конъюнктура. Они могли вкла-
дываться в  станки и  оборудование или 
отдавать часть работ на аутсорсинг.

КОМПАНИЯ И ЛЮДИ

Александр Ломакин,
руководитель направления 
по готовности объектов 
к эксплуатации: 

«Глобально сорев-
новательный про-
цесс объединяет, 
а  не  разъединяет 
тех, кто не  боится 
конкуренции и хо-
чет оценить свой 
управленческий 
потенциал».
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ТРАВМ И ПРОИСШЕСТВИЙ
НАША ЦЕЛЬ - НОЛЬ
Безопасность – основной приоритет СПД. Каждый из нас ответ-
ственен за собственную безопасность и безопасность коллег. 
Достижение «Цели – Ноль» возможно только на основе неравно-
душного отношения к небезопасному ведению работ.


